

# EL DIARIO DE MENORCA.

### Puntos de suscripcion.

**EN PROVINCIAS.**  
 Tienda de D. D. Orfila. Remitiendo el importe de D. N. Fábregate de la suscripcion por medio de libranza.

### Precios de suscripcion.

Menores 6 reales al mes.  
 Provincias 24 reales trimestre.  
 Un número suelto 1/2 real.

### Anuncios y avisos.

Los suscritores 4 1/8 mrs. por línea.  
 Los no suscritores 12.  
 Y las repeticiones á la mitad de precio.

## SECCION DE NOTICIAS.

De las correspondencias particulares del *Diario de Barcelona* copiamos lo siguiente:

Paris 6 de julio.

Bien se habia presumido al creer que el gobierno francés en Méjico no buscaria sino una solucion la mas pronta posible para salir de alla con los honores de la guerra. El *Constitucional* deja ya prever en el número de hoy que luego que el pabellon francés venga su derrota, las tropas se retirarán despues de haber obtenido las satisfacciones pecuniarias, únicas que se hubieran debido pedir desde no principio.

Ya sabe V. que se estaba en la incertidumbre con respecto á las medidas que se tomarian relativamente a Mr. Dubois de Saligny y del general de Lorencez, que están en antagonismo. Ayer aun se decia que el Emperador suspendia por ahora el decidirse entre los dos; mas parece que hoy los vientos han cambiado decididamente. Mr. Dubois de Saligny no solo no será relevado, como se habia creido, sino que recobrará subitamente todo su favor. Las noticias que se han enviado al Emperador, lo propio que las del general Almonte, han producido en el gobierno el convencimiento de que el protectorado francés, del que se habia hablado mucho tiempo há, parece ser bastante del gusto de los mejicanos.

Mucho dudo de la exactitud de este hecho; mas parece que el gobierno no lo pone en duda. Sin embargo, lo mas extraordinario es que, segun se dice, los Estados de Guatemala, Honduras, Nicaragua y San Salvador

que están contiguos á Méjico, solicitan tambien el protectorado de la Francia la que de esta suerte tuviera una influencia grandísima en las dos Américas. Como corolario de esta política, los que confeccionan este programa, añaden que la Francia reconocerá al Sur que de esta suerte será su aliado.

El general Forey, suceda lo que quiera debe apresurar su marcha y salir de Paris al propio tiempo que el almirante Jurieu de la Graviere. Tomará pasaje á bordo del vapor *Normandia*. Como debe tener á sus órdenes 25,000 hombres, debe agregarle al propio tiempo que el general de Lorencez otro general de division, con arreglo á la organizacion reglamentaria de los cuerpos de ejército. — P.

— La *Independencia belga* publica integro el discurso improvisado por el general Prim en el banquete de Nueva York. Dice así:

«Con el mas vivo placer respondo á vuestros brándis, exclamó el general, porque me veo rodeado de leales españoles y de españoles americanos, ó mas bien dicho, de españoles y de españoles, segun la feliz expresion que ha empleado el ministro de España, y porque nada tengo que ocultar al público. Señores, hay muchos que creen que hemos ido á Méjico con intenciones opresoras é injustas. Nada de eso. Ni mi soberana, ni mi país, desde el día en que se proyectó la expedicion hasta el en que tengo el honor de dirigiros la palabra, han pensado jamás en atacar la independencia de Méjico. (Aplausos.) Digo mas, porque España es la primera en hacer respetar la libertad de Méjico. (Nuevos aplausos.)

Es un programa que mantendremos todos desde nuestra augusta soberana hasta el mas humilde de sus súbditos, porque nosotros somos todos ciudadanos y la misma Reina es nuestra primera ciudadana.

Por lo que hace á las afectuosas palabras que me han dirigido el ministro de España y los señores Barril y Camacho, son tanto mas satisfactorias para mí, cuanto que las oigo lejos de mi patria y resonarán en un país de origen comun como el nuestro; ellas probarán que le amamos, que respetamos sus desgracias y que si en otra época hemos combatido unos contra otros, fué aquella una ríña como la de una madre con el hijo á quien no considera un bastante fuerte para gobernarse por si. (Aplausos.) Hoy son libres é independientes y nosotros decimos á estos pueblos hermanos: Venid hacia nosotros, que os recibiremos franca y cordialmente; venid hacia nosotros, que no deseamos mas que vuestra felicidad, y tal es la esperanza y el deseo de vuestra madre. (Bravos prolongados.)

En Méjico España no deseaba otra cosa que el respeto á los tratados; así es que desde que una de las tres naciones aliadas cambió de miras y pretendió otras cosas mas que la reparacion de los agravios, España se retiró de la liza, porque las bases del triple tratado estaban destruidas, y porque se obraba contra los deseos de la Reina, contra la política de su gobierno y, puedo aún, lir, de una manera contraria tambien á mis propios sentimientos. Tal vez encontraré algun censor que me acuse de haber obrado imprudentemente; otros quizás me censurarán al verme hablar con tanta fran-

queza: pero responderé que no tengo por qué disimular mi pensamiento y mi deseo de que el continente americano se persuada plenamente de que somos sus amigos y que anhela demostrárselo. (Aplausos.) La Reina mi augusta señora y su gobierno han aprobado mi conducta porque ha sido conforme á la letra y al espíritu del tratado y á las órdenes y á las intenciones de tan augusta señora, así como al respeto debido á la independencia de los pueblos de la América española. (Bravos.)

Permitidme ahora en pago del cordial afecto y de las delicadas consideraciones de que he sido objeto por todas partes en este país, brindar á la salud de los ciudadanos y soldados de un país tan bello como los Estados Unidos. (Largos y estrepitosos aplausos.)

De la Comendía de Alicante del 15:

Hoy debe recibirse en esta capital una fuerte suma, admitida por la Tesorería central, con destino á la isla de Santo Domingo, cuyo transporte hasta Cádiz hará el vapor de guerra *General Liniers*, que ayer llegó á este puerto, para desempeñar esa comisión. Suponemos que la conducción de los caudales desde aquella ciudad á su destino se hará por la fragata *Princesa de Asturias*, que como dijimos, debe salir inmediatamente para las Antillas.

De la Correspondencia:

Dice un colega que en la real academia española parece que se agita el proyecto de pedir autorización del gobierno de S. M. para crear en su secretaría un negociado que tendrá por objeto la corrección de estilo y lenguaje de los rútilos y muestras de las tiendas de esta corte.

La carrera de estadística ofrece hoy un nuevo porvenir á la juventud estudiosa. La escuela creada por la junta del ramo proporciona honrosas posiciones en el cuerpo de ayudantes topográficos-catastrales, cuyos servicios, á la par que serán útiles á la administración, permiten obtener reconocidas ventajas personales. En el curso que acaba de terminar, fueron aprobados diez y seis alumnos, que ascenden á ayudantes supernumerarios con el sueldo de 5,500 reales anuales.

El puerto de Cartagena, que es considerado como de segunda clase, á pesar de su importancia, es proba-

ble que sea declarado de primera. Este es uno de los asuntos que ha gestionado durante su permanencia en esta corte, el alcalde-corregidor de aquella población, como complemento de los notables resultados que ha conseguido durante el año de 1861, en cuyo periodo casi se han duplicado los productos por derechos sanitarios. Esta circunstancia, tanto como otras muy dignas de ser tomadas en consideración, creemos que han de influir en el ánimo del Sr. Rubí, director de beneficencia y sanidad al resolver este asunto.

— Estamos en el mes de julio y aun se siente el fresco mas de lo regular, especialmente por la noche. Esto es bastante general, no solo en España, sino en otros países. En los altos Pirineos cayó una fuerte nevada en la noche del miércoles al jueves último, que bajó hasta Campan. En la misma semana heló varias veces en los alrededores de Trepc. En otros puntos se entró de tal modo la temperatura, que tuvieron que hacer uso de la ropa de invierno.

Hace pocos dias que un pobre trabajador bajó á un pozo de gran profundidad en Callosa de Segura, y á los pocos instantes se desplomaron las paredes del mismo dejando al infeliz sepultado bajo una inmensa capa de piedra. El trabajador no murió, sin embargo, habiéndole estraído con pocas contusiones despues de diez horas de faenas para desenterrarlo.

— Se han notado en Valencia algunos casos de viruela, habiendo tomado la precaucion muchas personas adultas de vacunarse para evitar tan terrible enfermedad.

— La expedicion que salió de Londres hace cerca de dos meses, enviada por la compañía inglesa del telégrafo de la India, con el objeto de hacer varias reparaciones en el cable del mar Rojo, parece que ha tenido un éxito satisfactorio, esperándose que muy en breve podrá abrirse para el servicio una de las secciones mas importantes de dicho cable. Nuestros lectores recordarán que en la época de la rotura del cable del mar Rojo, se creia que ciertos trozos de este habian quedado comparativamente en buen estado; la recomposicion, pues, ó el restablecimiento de estas secciones, es la empresa acometida y desempeñada ahora por la expedicion mencionada. Este no es

por lo demás sino uno de los fines que se propone la comision, pues habiendo reconocido que el mar Rojo es tan poco á propósito para el establecimiento de un telégrafo submarino, se ha decidido construir una parte de la línea por tierra en la direccion del alto Egipto y de la Nubia, siguiendo por las orillas del Nilo y atravesando un trozo del desierto (próximamente unas 90 millas) que separa el valle del Nilo de las vertientes y desembocadura del mar Rojo.

El pacha de Egipto ha acogido con benevolencia los mensajes que se le han dirigido, suplicándole que patrocinase esta empresa, y como este soberano tiene en explotación cerca de 700 millas de hilos telegráficos que siguen el camino proyectado en direccion del Nilo, es de esperar que muy pronto se dé por terminado este importante ramal de la línea de la India. Los comisarios ingleses y los oficiales del pacha se han puesto de acuerdo con los sheiks de las tribus del alto Egipto, con el fin de obtener y garantizar cuanta seguridad sea posible para los hilos telegráficos. Como estos hombres han sido ya empleados con ventaja por el pacha en proteger la construcción de sus telégrafos, es de creer que su cooperación produzca ahora los mismos beneficiosos resultados, con tanto mas motivo cuanto que serán pagados para ese fin. Otra parte de la comision ha sido enviada al mismo tiempo para levantar los planos del telégrafo hacia la isla de Stander van a la entrada de los estrechos de Jubal. Esta sección podrá estar en disposición de prestar el servicio durante cierto tiempo, sin embargo de no hallarse en un estado enteramente satisfactorio.

— Malta sigue huérfana de la escuadra del Mediterráneo, pues solo existe en el puerto un navio y tres fragatas.

— Una carta de Londres de 1.º de julio dice que la *Gravière* salía en la semana próxima con los primeros refuerzos franceses. Forey irá despues.

— Una carta de Roma dice que el embajador francés en su última entrevista con el Padre Santo volvió á insistir sobre la cesion de las provincias pontificias, y aun se añade que le ofreció doce millones de francos de renta anual en compensación del abandono de las legaciones. El Padre Santo se negó á entrar siquiera en contestación.

nes sobre la proposicion que se le ha-  
ria, declarando que la contestacion  
que varias veces ha dado al gobierno  
francés era inmutable, y que su con-  
ciencia no le permitia modificarla en  
nada.

Diceo de Trieste con fecha del 4:  
La Serbia exige no solo la eva-  
cuacion de la fortaleza de Belgrado por  
los turcos sino tambien la entrega de  
todo el material que contiene.

En Nueva Orleans ha sido abor-  
cado un hombre acusado de haber qui-  
tado la bandera federal colocada en  
uno de los edificios de la ciudad. En  
Meofis se ha mandado hacer fuego á  
todo el que trate de derribar la ban-  
dera federal ó moleste á los ciudada-  
nos del Norte.

MAHON 15 DE JULIO.

Efemérides.

1289.

Los plenipotenciarios de los reyes de  
Castilla y Francia firman un tratado, por  
el que don Sancho cede á don Alfonso y  
don Fernando, hijos del infante don Fer-  
nando de la Cerda, el reino de Marcia con  
plena soberanía para ellos y sus descen-  
dientes.

1323.

Llega á Cerdeña con su armada el infan-  
te don Alfonso de Aragon, que iba á con-  
quistar aquella isla.

1380.

Muere el condestable de Francia Beltran  
Duguesclin, poco despues de haber recibi-  
do las llaves del castillo de Randan, que  
estaba sitiando.

1441.

Carlos VII, rey de Francia, toma por  
asalto á Poitouse.

1493.

Llega á Barcelona un embajador envia-  
do por el rey de Francia Carlos VIII.

El que visite este año por pri-  
mera vez el establecimiento de baños del  
Hospital quedará agradablemente sorpren-  
dido, al ver las notables é importantes me-  
joras que ha recibido, no solo de simple y  
puro ornato, si que tambien de conocida  
é incontestable utilidad. Por ellas el actual  
mayordomo de la casa recibe diariamente  
repetidas y justas felicitaciones de cuantas  
personas visitan el Establecimiento, y al  
publicar estas líneas el DIARIO DE MENORCA  
no es la expresion de una opinion aislada,  
sino que forma el eco de los generales y  
unánimes elogios que las mejoras han me-  
recido.

Preséntase ante todo una nueva caldera,  
única en su especie, que provee sin cesar  
agua caliente á los bañistas, y con una eco-

nomía tal de combustible, que solo con-  
sume un quintal de leña en el dia, utili-  
zándose para la legía sus cenizas de uso tan  
continuo en un hospital.

El mecanismo de su aparato es suma-  
mente sencillo, pero tal, que el agua fría  
se vuelve thermal en el momento, y la  
combinacion de los tubos permite que en-  
cualtro escasos minutos (solo tres anuncia-  
ba el reloj en la segunda prueba) se llenen  
seis bañeras, pudiéndose de este modo to-  
marlos baños sin interrupcion, ni necesi-  
dad de espera.

La caldera ha sido construida en Barce-  
lona, y los planos de ella y de las horri-  
llas son del señor D. Archibaldo Renny,  
cuya modestia nos permitirá que publi-  
quemos su nombre, porque el hombre de-  
be ser conocido por sus obras, y las su-  
yas, en punto á ciencia, deben ser de to-  
dos conocidas.

El establecimiento rebosa aseo y limpie-  
za en todas sus dependencias, los aposen-  
tos para cada baño estan enladrillados de  
azulejos y amueblados con sencillez pero  
con gusto: el bañista puede encerrarse so-  
lo, bien seguro que será socorrido en el  
instante si se le ocurriere el menor acciden-  
te, pues al lado de cada pila cuelga un cor-  
don; al tirar de él suena una campana, y  
en el óvalo que hay sobre la puerta de ca-  
da cuarto se pone en movimiento un pé-  
ndulo, que dá sesenta oscilaciones por termi-  
no medio; este señala el punto donde se  
pide algun servicio, y puede acudirse des-  
de el momento: el salon de descanso ador-  
nado con elegantes muebles sin que por  
eso sean costosos, dá entrada á un pequeño  
jardin, que no por lo reducido priva de  
un grato solaz á los que hayan de esperar  
la hora del baño: hay en él para señoras  
y caballeros dos distintos retretes con asien-  
tos de mármol, siendo ambos un modelo  
de limpieza.

Gustosos daríamos hoy una descripción  
mas detallada, pero lo verificaremos, como  
fieles cronistas, á medida que se vayan  
realizando las nuevas mejoras proyectadas.  
Reciba entretanto nuestra mas sincera feli-  
citarion su actual mayordomo D. Francis-  
co Femenias, por el celo, desinterés y ge-  
neral aprobacion con que desempeña este  
gratuito y honorífico encargo.

Una desgracia hubo que lamen-  
tar en la tarde del viernes: atravesaba un  
laud, cargado de estiércol, el paso del aire,  
cuando una violenta ráfaga de viento, obli-  
gando al patron á dar vuelta á la entena, le  
precipitó en el mar, en donde desapareció  
de repente, sin que pudiesen encontrarle  
las prontas diligencias de sus dos compa-  
ñeros que, amainando vela, y al remo, le  
buscaron infructuosamente. Conjetúrase que

un golpe de la entena le imposibilitaría pa-  
ra ganar la inmediata tierra ó la embarca-  
cion, pues que el desgraciado era joven, vi-  
goroso y muy buen marino.

Contamos lo acaecido tal como lo he-  
mos oido referir, prontos á rectificar cual-  
quier equivocacion que se haya padecido.

BOLETIN RELIGIOSO.

SANTO DE HOY.

San Anacleto papa y mártir.

CULTOS.

CORTE DE MARIA — Hoy se hace la visita  
á Ntra. Sra. de la Misericordia, en la iglesia de  
San José.

SANTO DE MAÑANA.

San Buenaventura obispo y doctor.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE HOY.

SOL. — Sale á las 4 horas y 43 ms. — Pónese  
á las 7 h y 28 ms.

LUNA. — Sale á las 8 h. 42 ms. de la N. — Se  
pone á las 6 h. y 52 ms. de la M

ORDEN DE LA PLAZA

del 12 de julio de 1862.

Servicio para el 13.

Gefe de dia: D. Nicolás Vaamonde y  
Fullós, comandante graduado capitán del  
regimiento infanteria de Zaragoza nume-  
ro 12. — Parada, hospital y provisiones,  
Granada. — El Sargento Mayor: Miguel  
Ferradas.

AVISOS OFICIALES.

Depositaria de H. P. de Menorca.

Los sugetos que á continuacion se  
espresan se servirán personarse en la  
misma para enterarles de un asunto  
que les interesa.

D<sup>a</sup> Margarita Coll.

D. José Carreras.

D. Cristóbal Pons y Femenias.

Mahon 12 julio de 1862. — Jaime  
M. Campaner.

Don Facundo Cortadellas Juez de  
primera instancia del partido  
de Mahon.

Por este primer pregon y edicto se  
cita llama y emplaza á Miguel Ba-  
tione y Borrás, natural y vecino de  
esta Ciudad, de edad de diez y nue-  
ve años, hijo de Antonio y de Mag-  
dalena, para que dentro el término  
de nueve dias se presente ante dicho  
Juzgado y Escribania del que refren-  
da para notificarle la Sentencia que  
se ha dictado en la causa criminal  
sobre robo de veinte y cinco duros en  
monedas de oro y plata y parte de  
unos pendientes, verificado á Marga-

rita Mercadal y Sintés, y citarle y emplazarle en forma para que acuda ante el Tribunal Superior al que se ha remitido dicha causa, y caso de no comparecer dentro de los términos, se le declarará con un aza y rebelde y le parará los perjuicios que haya lugar, pues que así lo llevo mandado en auto del día de hoy dado en dicha causa.

Dado en Mahón á once de Julio de mil ochocientos sesenta y dos. -- Facundo Cortadellas. -- Por su mandado. -- Francisco Martorell.

**Don Facundo Cortadellas, Juez de primera instancia de este partido.**

En virtud del presente, y para dar cumplimiento á un exhorto del Juzgado de primera instancia del Distrito de la catedral de Palma, se saca á pública subasta por vía de venta y enagenación perpetua, la cuarta parte de una casa sita en Ciudadela calle de las Andronas, y es la que pertenece á Valentina Canet y Alcina, poseyéndola en comun y por indiviso con sus hermanos José, Antonio y Manuel y le fué embargada en la causa criminal que se le formó por dicho Juzgado, cuya venta se verificará á favor del mas ventajoso postor, siendo competente la postura, en el zaguan de este Juzgado el día primero de agosto y hora de las once de su mañana, á tenor del pliego de condiciones que obra en poder del pregonero público Jaime Anglada.

Dado en Mahón á cuatro de julio de mil ochocientos sesenta y dos. -- Facundo Cortadellas. -- Por su mandado. -- Francisco Martorell Esnº.

**AVISOS DE SOCIEDADES.**

**Sociedad de Socorros Mútuos y Monte-Pío de Mahón.**

Con anuencia de la Autoridad se convoca á Junta General ordinaria á los Sres. Señores, para hoy domingo á las cinco de la tarde, en el salon de las Casas Consistoriales de esta Ciudad. -- Mahón 13 Julio de 1862. -- P. A. de la J. D. -- El Secretario, Nicolás Fábregues.

**Sociedad anónima INDUSTRIA MAHONESA.**

La junta de gobierno, en cumpli-

miento de lo prescrito en el artº 16 de los Estatutos, convoca la general ordinaria de accionistas para el domingo 27 del corriente á las cuatro de la tarde, en el local mismo de la fábrica.

En ella se presentará el balance y cuentas del año económico vencido, y se procederá al reemplazo de tres individuos de la Junta de gobierno.

Por si en dicho día no concurriese la representación de la mitad del capital social, queda desde luego convocada nueva Junta para el día siguiente lunes 28 á las cinco de la tarde, y arregladamente al artº 20 de los estatutos serán valederas sus decisiones cualquiera que sea el número de los concurrentes.

Debiendo quedar formada el día 19 del actual la lista prevenida en el artº 16 del reglamento, se hace preciso que los señores accionistas que hayan de asistir en representación de otros, presenten sus credenciales en esta Secretaría antes del espresado día 19.

Con arreglo al artº 21 de los Estatutos, los poseedores de menos de cinco acciones podrán reunirse y nombrar los que hayan de emitir el número correspondiente de votos. Las autorizaciones que acrediten estos nombramientos deberán tambien presentarse antes del citado día 19. -- Mahón 8 de Julio de 1862. -- P. A. de la Junta de Gobierno, Jaime Villalonga, Srio.

**ANUNCIOS.**

**EN LA CONFITERÍA**

DE LA CALLE DE LAS MORERAS N.º 3 todos los sábados y domingos se hallarán merengues frescos.

**HELADOS**

Los hay para vender en casa de Dinaret, calle Nueva.

**SOLO POR OCHO DIAS.**

El dueño del establecimiento de quincalla, sito en la calle Nueva, en la misma casa donde vivia Mr. Bernard, hace saber á este respetable público, que solo permanecerá en esta ciudad dichos ocho dias, habiendo hecho rebaja en los precios establecidos hasta hoy.

Las personas que gusten honrar dicho establecimiento, podrán cerciorarse de la verdad de este anuncio.

En la fábrica de fideos de Garibaldi, cuesta de la Marina, se venden pastas de tripe y de muy buena calidad, envasadas en tinajas y cuevanos al estilo de Mallorca, á razon de 9½ cuartos la libra, y al pormenor á razon de 11 id.

**HISTORIA ORGÁNICA**

DE LAS FUERZAS MILITARES QUE HAN DEFENDIDO Y OCUPADO

**ISLA DE MALLORCA.**

DESDE SU CONQUISTA

EN 1229 HASTA NUESTROS DIAS

Y PARTICULARMENTE DESDE AQUELLA FECHA, HASTA EL ADVENIMIENTO AL TRONO DE LA CASA DE BORBON.

POR

**D. Fernando Weiller y Laviña.** SUBINSTRUCTOR DEL CUERPO DE SANIDAD MILITAR, GEFÉ DEL RAMO EN ESTAS ISLAS.

Esta obra, impresa con esmero, se publicará por entregas de cinco pliegos de á ocho páginas y una lámina litografiada. Constará de cinco ó seis entregas, siendo su precio 4 rs. en cada una.

Se suscribe en la tienda librería de Orfila, Arraval n.º 1.

**LA LUZ.**

**Semanario Filosófico-Moral y Literario.**

Presentar semanalmente al público algunos artículos exclusivamente morales en estilo sencillo y sin pretensiones, y algunas producciones literarias de buen género, es el objeto que se propone el Director del Semanario que anunciamos.

Admitiremos y publicaremos con gusto, siendo aprobado por la direccion de dicho Semanario, cualquier artículo verdaderamente moral que se nos remita.

Tendremos un placer en reproducir muchos artículos de otros periódicos, que sean conformes á nuestro programa.

Condiciones y precios de condiciones. El Semanario, saldrá cada domingo, y tendrá 8 páginas de impresión que se aumentarán cuando lo crea necesario el editor. Como el Semanario no es un objeto de especulacion, solo costará en Barcelona y provincias 2 rs. al mes.

Se suscribe en Mahón en casa del presbítero D. Juan Car-lona, calle de Isabel II. Por todo lo que vá sin firma. -- J. Hospitaler.

Director y editor responsable,

JOSE HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual.

calle Nueva, núm. 21.